

das salzburger modell prozesshafter architekturvermittlung www.at-s.at

at-s newsletter 26 Jänner 2014



Inhalt:

- 1. Nachlese (August 2013 Jänner 2014)
- 2. Aktuelles. Projekte
- 3. Vorschau

1. Nachlese (August 2013 – Jänner 2014)

Finnische Schulbauausstellung - The Best School In The World



Im Rahmen der von der Kammer der Architekten und Ingenieurkonsulenten für OÖ und SBG organisierten finnischen Schulbauausstellung (von 10.09. bis 03.10.2013) beteiligte sich at-s mit einem fächerübergreifenden Vermittlungsprojekt. SchülerInnen der HTL-Itzling (Abteilung Bautechnik) übersetzten englische Ausstellungstexte, erstellten ein Vermittlungsprogramm und führten 18 Oberstufen-Klassen (rund 450 SchülerInnen) in Zweier- und Viererteams durch die Ausstellung. Nach einem gemeinsamen Rundgang zur

Erläuterung der Schulbauten erarbeiteten die SchülerInnen in Kleingruppen selbständig weitere Detailpunkte. Im Vordergrund stand vor allem der diskursive Vergleich der finnischen Rahmenbedingungen mit jenen, welche die SchülerInnen an ihren eigenen Schulen feststellten. Dabei wurden nicht nur Zusammenhänge zwischen der Form des Unterrichts und der dafür erforderlichen Räume erkannt, sondern auch aktiv nach Verbesserungspotential in der eigenen Lernumgebung gesucht. Nähere Infos sowie ein Video unter: www.at-s.at/nachlese.

Impulswoche >technik bewegt<



Von 04. – 08.11.2013 konnten SchülerInnen der 8. und 9. Schulstufe erneut in die zahlreichen Berufsfelder der Ziviltechniker eintauchen. Die Impulswoche wurde 2013 bereits zum 2. Mal österreichweit flächendeckend angeboten und durchgeführt.

In Salzburg wickelte at-s, in Zusammenarbeit mit der Initiative Baukulturvermittlung und der der Architekten und Ingenieurkonsulenten für OÖ und SBG, die Workshops ab. Im Bundesland nahmen acht Schulklassen an der Aktion teil. Gebucht wurden die Themen: Maschinenbau, Architektur, Tragwerksplanung, Verkehrsplanung und Vermessungswesen. ArchitektInnen und IngenieurkonsulentInnen erzählten aus ihrem Berufsalltag, SchülerInnen schlüpften in deren Rolle und



führten konkrete Aufgabenstellungen durch. Nähere Infos unter: www.bink.at/technik-bewegt.

Vernetzungstreffen der Initiative Baukulturvermittlung

Initiative Baukulturvermittlung bill

Am 25. November trafen sich die Netzwerkpartner der Initiative Baukulturvermittlung (ein Zusammenschluss von Initiativen und Projekten) im Jahr 2013 erneut zum Austausch in Wien. Im Fokus des Treffen standen die Nachbesprechung zur Impulswoche >technik bewegt< und der erst kürzlich neu erschienene Baukulturkompass. Mehr unter www.bink.at/ueber-uns.

2. Aktuelles. Projekte

Bundes-Seminar "Schularchitektur ist unser Alltag!" (ABGESAGT!)



Im März 2014 findet in Grödig/Salzburg eine Fortbildung für PädagogInnen, PlanerInnen und ArchitekturvermittlerInnen statt. Das Seminar beschäftigt sich damit, wie SchülerInnen in die Diskussion um Schulraum einbezogen werden können – denn die SchülerInnen sind wesentliche Partner in Fragen der

Schulraumgestaltung. Im Seminar werden Projektbeispiele vorgestellt, in denen SchülerInnen in den Planungsprozess eingebunden wurden. Aus diesen Erfahrungen sollen Konzepte für die Beteiligung von SchülerInnen an Schulplanungsprozessen entwickelt werden. at-s wird sich mit einem Vortrag zum Thema Schulraumgestaltung als Querschnittsmaterie im Unterricht beteiligen. Nähere Infos unter: www.bink.at.

Ausstellung "Architektinnen in Salzburg – eine Spurensuche"

Noch bis 31.01.2014 ist in der Initiative Architektur Salzburg das architektonische Schaffen von Frauen in Stadt und Land Salzburg zu Neben der Ausstellung wurde ein umfangreiches Begleitprogramm mit Führungen, Vorträgen und Diskussionen geboten. Auch at-s hat sich mit dem Thema auseinandergesetzt und ein Vermittlungsprogramm für SchülerInnen zur Ausstellung erstellt. Schnell Entschlossene können sich noch <u>b.dall@arching-zt.at</u> anmelden. Nähere Infos unter: <u>www.at-s.at</u>.



Tätigkeitsberichte at-s

Unter www.at-s.at/ueber-uns sind die Tätigkeitsberichte (der letzten Jahre) des Vereins at-s abrufbar.

Fachblatt BÖKWE

Seit Dezember 2013 gestaltet die Initiative Baukulturvermittlung (bink) die im Fachblatt des Berufsverbandes Österreichischer Kunst- und WerkerzieherInnen neu geschaffene Glosse BAU.kultur. In regelmäßigen Abständen werden dort zum Titel



baustelle.lernraum BAU.kultur im Unterricht unterschiedlichste Inhalte publiziert. Die aktuelle Ausgabe ist unter: www.boekwe.at/fachblatt-aktuell.htm verfügbar.

Baukulturkompass

Der von der Initiative Baukulturvermittlung ins Leben gerufene Baukulturkompass erscheint zwei Mal jährlich. Die beiden ersten Ausgaben beschäftigen sich mit den Themen Öffentlicher Raum und Wohnen.





Der Baukulturkompass ist eigentlich ein Lernplakat in Fortsetzungen. Zu verschiedenen Themen bietet er Anregungen und Arbeitsmaterialien zur Baukulturvermittlung, die im Unterricht eingesetzt werden können. Jedes Modul ist Unterrichtsgegenständen zugeordnet und umfasst ausführ-

liche Beschreibungen zu Lernziel, Methoden, Stundenbild und Erweiterungsmöglichkeiten. Weitere ausführliche Arbeitsmaterialien wie Input, Arbeitsblätter, Hintergrundinformationen, Karten-, Bildmaterial und weiterführende Links finden sich zum freien Download und Ausdrucken auf www.bink.at/baukulturkompass.

3. Vorschau

Architekturtage 2014

Am 16. und 17. Mai 2014 finden in Österreich bereits zum siebten Mal die Architekturtage statt und laden unter dem Motto "Alt Jetzt Neu" wieder zu einem außergewöhnlichen Architekturereignis ein! at-s beteiligt sich mit dem Projekt "Undefined Water", das SchülerInnen des Wirtschaftskundlichen Gymnasiums gemeinsam mit dem Verein in Salzburg durchführen. Nähere Infos zu den Architekturtagen unter: www.architekturtage.at.



LehrerInnen-Fortbildungsseminar

at-s bietet an der PH Salzburg in den Sommerferien (Mo, 25.08. – Mi, 27.08.2014) ein österreichweites LehrerInnen-Fortbildungsseminar an. Ort: Bauakademie/Lehrbauhof Salzburg. Der geplante Workshop zum Thema Elementare Räume durch individuellen und sozialen Wandel wird von Architekt Christian Schmirl und Pädagoge Wolfgang Richter durchgeführt. Nähere Infos dazu in Kürze unter: www.ats.at.

Mag. Beate Dall Verein architektur • technik + schule Gebirgsjägerplatz 10 5020 Salzburg b.dall@arching-zt.at